ROTARY CLUB FRIBOURG-SARINE

Qui sont ces anciens membres? (Conférence du 4 novembre 2015) Raphaël Barras

Qui, au club, ne connaît pas Raphaël Barras ? Il est un de nos membres fondateurs, apprécié non seulement pour sa personnalité aimable, sa tenue correcte et son assiduité exemplaire, mais également pour son engagement dans la vie culturelle fribourgeoise et ses connaissances de l'histoire de notre club, sans parler de sa carrière de juriste et militaire.

Devant une nombreuse assemblée de membres, Raphaël nous parle sa jeunesse, depuis sa naissance le 1^{er} juillet 1926 à ses études au Collège St.-Michel, puis à l'Université de Fribourg où il obtiendra, en 1950, sa licence en droit. Il distingue quatre étapes de son activité professionnelle:

- De 1952 à 1954 il occupe la fonction de greffier-adjoint au Tribunal du Lac à Morat.
- De 1955 à 1960 il est Chef de service au Département cantonal de la police, de la santé publique et des affaires sociales à Fribourg.
- De 1960 au début 1977, il assume la charge de Président du Tribunal de la Sarine à Fribourg, de Président de la Cour d'assises et Président de la Commission cantonale de conciliation et d'arbitrage en matière industrielle.
- Parallèlement, il suit sa trajectoire comme officier de milice à l'Armée, tant comme commandant de troupe que comme officier d'état-major général. En 1972, il succède à un autre membre de notre club, notre ami Jean-Gabriel Digier, comme chef d'état-major de la division de montagne 10, avant d'assumer le commandement du régiment d'infanterie de montagne 7, dit « le régiment fribourgeois ». Le 1^{er} avril 1977, il entre en fonction comme auditeur en chef de l'Armée, avec rang de Brigadier. La révision du Code Pénal militaire légitimant l'objection de conscience contre le service militaire est connue sous le nom de « Réforme Barras ». Après 14 ans en fonction, il prend sa retraite à un moment tout particulier et riche en émotions, à savoir : le 1^{er} août 1991. Par la suite, Raphaël était membre de l'Institut international de Droit humanitaire à San Remo et Président, aujourd'hui Président d'honneur, de la Société internationale de Droit militaire et Droit de la Guerre, avec siège à Bruxelles. Sur le plan suisse, il a été vice-président de l'Association suisse « Oui à la vie ».

N'oublions pas non plus la « carrière » rotarienne de Raphaël. Il a servi son club comme Président en 1979/80, puis le Gouverneur André Tobler en 1991/92 comme seul et unique Gouverneur assistant, chef d'état-major et « ghost writer ». Il a par ailleurs joué un rôle-clé pour la création de la Fondation Hermann Elsner et siégé dans son conseil de fondation pendant 20 ans. - Le tout couronné par une visite à Evanston, la Mecque du Rotary.

De pair avec d'autres activités sur le plan sociétal, culturel et ecclésiastique, Raphaël a présidé le Festival Bovet en 1976, le Festival « Terres de Fribourg » en 1981 et le centenaire du corps de musique L'Union instrumentale en 1982. Par ailleurs, en tant que Président de la Fondation de la Basilique de Notre-Dame, il a piloté sa restauration à longue haleine et s'est beaucoup investi pour la récolte des fonds nécessaires. Beaucoup d'entre nous gardent un souvenir ému de la visite raisonnée de cet édifice emblématique de notre ville qu'il nous offerte une fois la tâche finie.